
Принципы и законы Царства Божьего 
Абсолютно всё во вселенной подчинено действию 

определённых законов, что также доказывает существование Бога, 
Который их и учредил. Хаос не ведёт к установлению каких-либо 
законов, но несоблюдение или нарушение законов ведёт к хаосу. 
Во вселенной, в мире, в обществе, в технике всё работает по 
определённым принципам. Так мы видим принципиальное 
различие в работе парового двигателя, двигателя внутреннего 
сгорания, реактивного и электрического двигателя. Итак, мы что-то 
созидаем на определённых принципах, определённой основе, а 
работает оно на основании определённых законов. Поскольку Бог 
является Богом всякого устройства, то и в Царстве Его обязательно 
должны действовать определённые принципы и законы.   

22 Плод же духа: любовь, радость, мир, долготерпение, 
благость, милосердие, вера, 23 кротость, воздержание. На 
таковых нет закона. (Гал.5:22,23) Этими стихами я хочу 
продемонстрировать, в чём заключается разница между 
принципом и законом. Плод духа - это наше внутреннее состояние, 
которого мы должны достигнуть пребывая во Христе. Оно 
созидается на перечисленных здесь определённых принципах, 
которые в корне отличаются от дел плоти.  19 Дела плоти 
известны; они суть: прелюбодеяние, блуд, нечистота, 
непотребство, 20 идолослужение, волшебство, вражда, ссоры, 
зависть, гнев, распри, разногласия, (соблазны), ереси, 21 
ненависть, убийства, пьянство, бесчинство и тому подобное. 
Предваряю вас, как и прежде предварял, что поступающие так 
Царствия Божия не наследуют. (Гал.5:19-21) Когда мы делаем 
дела, они оцениваются и судятся законом, хороши они или худы. 
Принципы же закон оценить и осудить не может. 

У вас в гараже стоит автомобиль. Он в своё время был сделан 
прекрасно, не к чему придраться, нечего осудить. Но сейчас он 
может быть в хорошем состоянии или в плохом. Если вы захотите 
им воспользоваться, тут же начнут действовать определённые 
законы. Это и законы работы систем машины, и законы движения, 
и правила дорожного движения. Если автомобиль исправный и вы 
хороший водитель, то у вас не будет противоречий с каким-либо 
законом и вы благополучно будете пользоваться своим авто. Если 



же в машине что-то нарушено или вы что-то нарушаете, то у вас 
будут проблемы или с законами механики, или с дорожной 
инспекцией, или вы "не впишетесь в поворот".  

Основой нашего спасения и нашей новой жизни является 
Иисус Христос. 10 Я, по данной мне от Бога благодати, как мудрый 
строитель, положил основание, а другой строит на [нем]; но 
каждый смотри, как строит. 11 Ибо никто не может положить 
другого основания, кроме положенного, которое есть Иисус 
Христос. (1Кор.3:10,11) Христос, Сам по Себе как Бог, находится вне 
закона, но действует и поступает по определённым законам, 
установленным Отцом Небесным. Это и есть законы Царства 
Божьего. Перечисленные выше свойства плода духа являются 
свойствами Самого Иисуса Христа, которыми Он желает наделить 
нас и если это происходит, то мы будем принципиально отличаться 
от этого мира. Сейчас многие христиане хотят уподобляться этому 
миру и дружить с ним, но этим они нарушают основополагающие 
принципы Царства Божьего. 

И любовь есть сущность Самого Бога, но проявляется она 
также по определённым законам. 4 Любовь долготерпит, 
милосердствует, любовь не завидует, любовь не превозносится, 
не гордится, 5 не бесчинствует, не ищет своего, не раздражается, 
не мыслит зла, 6 не радуется неправде, а сорадуется истине; 7 все 
покрывает, всему верит, всего надеется, все переносит. 8 Любовь 
никогда не перестает, хотя и пророчества прекратятся, и языки 
умолкнут, и знание упразднится. (1Кор.13:4-8) Также проявляются 
и другие свойства плода духа. Все они принципиально отличаются 
от обычных человеческих чувств. Давайте прибегнем к сравнению, 
а для этого я ещё раз приведу текст о плоде духа. 

22 Плод же духа: любовь, радость, мир, долготерпение, 
благость, милосердие, вера, 23 кротость, воздержание. На 
таковых нет закона.  

Любовь Божья, которая излилась в сердца наши Духом 
Святым, принципиально отличается от любви мира сего, потому что 
это не чувство, а свойство, это часть природы Самого Бога. Любовь 
должна стать и нашим свойством, частью нашей новой природы, 
тогда плод духа будет созревать. Но проявляется любовь в 
чувствах. 



Радости мира сего кратковременны и преходящи как 
алкоголь. Сегодня весело, а завтра голова болит. Наша радость 
является не чувством, а состоянием, новым свойством нашего 
характера, но выражается также чувствами. Советую вам 
исследовать Писание, чтобы ответить на вопросы, чему мы должны 
радоваться и почему. 9 Как возлюбил Меня Отец, и Я возлюбил 
вас; пребудьте в любви Моей. 10 Если заповеди Мои соблюдете, 
пребудете в любви Моей, как и Я соблюл заповеди Отца Моего и 
пребываю в Его любви. 11 Сие сказал Я вам, да радость Моя в вас 
пребудет и радость ваша будет совершенна. (Иоан.15:9-11) Итак, в 
нас пребывает радость Самого Иисуса. 10 И возвратятся 
избавленные Господом, придут на Сион с радостным 
восклицанием; и радость вечная будет над головою их; они 
найдут радость и веселье, а печаль и воздыхание удалятся. 
(Ис.35:10) Но это будет не только на Сионе, но и на новой земле. 

Мир с Богом также принципиально отличается от всякого 
другого мира. Советую вам исследовать также, что вы получили, 
примирившись с Богом через Иисуса Христа. 27 Мир оставляю вам, 
мир Мой даю вам; не так, как мир дает, Я даю вам. Да не 
смущается сердце ваше и да не устрашается. (Иоан.14:27) 
Благодаря этому примирению, мы имеем личные отношения с 
Богом, а мир Божий имеет на нас своё воздействие. 6 Не 
заботьтесь ни о чем, но всегда в молитве и прошении с 
благодарением открывайте свои желания пред Богом, 7 и мир 
Божий, который превыше всякого ума, соблюдет сердца ваши и 
помышления ваши во Христе Иисусе. (Фил.4:6,7) 

Терпение и даже долготерпение бывает у многих людей. Но 
здесь принципиальное различие в поставленных целях. Людям 
приходиться терпеть для достижения своих целей и интересов. И 
научные, и творческие работники хотят продвинуться, 
прославиться, иметь успех. А какие цели у Бога? 9 Не медлит 
Господь [исполнением] обетования, как некоторые почитают то 
медлением; но долготерпит нас, не желая, чтобы кто погиб, но 
чтобы все пришли к покаянию. (2Пет.3:9) Мы долготерпим ради 
себя, а Бог долготерпит ради нас. Некоторые долго ждут удобного 
случая, чтобы совершить преступление или отомстить, а Бог долго 
ждёт удобного случая, чтобы привести нас ко спасению. 



Долготерпеть приходится и в страданиях, и в болезнях. Люди 
мира сего не имеют надежды в своих страданиях. Мы же 
опираемся на великие и драгоценные обетования Слова Божьего.  
8 Помни Господа Иисуса Христа от семени Давидова, воскресшего 
из мертвых, по благовествованию моему, 9 за которое я страдаю 
даже до уз, как злодей; но для слова Божия нет уз. 10 Посему я 
все терплю ради избранных, дабы и они получили спасение во 
Христе Иисусе с вечною славою. 11 Верно слово: если мы с Ним 
умерли, то с Ним и оживем; 12 если терпим, то с Ним и 
царствовать будем; если отречемся, и Он отречется от нас; 13 если 
мы неверны, Он пребывает верен, ибо Себя отречься не может. 
(2Тим. 2:8-13) 

16 Сей самый Дух свидетельствует духу нашему, что мы - 
дети Божии. 17 А если дети, то и наследники, наследники Божии, 
сонаследники же Христу, если только с Ним страдаем, чтобы с 
Ним и прославиться. 18 Ибо думаю, что нынешние временные 
страдания ничего не стоят в сравнении с тою славою, которая 
откроется в нас. 19 Ибо тварь с надеждою ожидает откровения 
сынов Божиих, 20 потому что тварь покорилась суете не 
добровольно, но по воле покорившего ее, в надежде, 21 что и 
сама тварь освобождена будет от рабства тлению в свободу 
славы детей Божиих. 22 Ибо знаем, что вся тварь совокупно 
стенает и мучится доныне; 23 и не только [она], но и мы сами, 
имея начаток Духа, и мы в себе стенаем, ожидая усыновления, 
искупления тела нашего. 24 Ибо мы спасены в надежде. Надежда 
же, когда видит, не есть надежда; ибо если кто видит, то чего ему 
и надеяться? 25 Но когда надеемся того, чего не видим, тогда 
ожидаем в терпении. (Рим.8:16-25) 

Благость или доброта также присуща многих людям. Но они, 
как все, родились грешниками, а значит, в них живёт и зло. И здесь 
не нужно искать, в чём они хорошие, а в чём плохие. Мерой 
измерения добра и зла является отношение человека к Богу, о чём 
мы уже немного говорили. Казалось бы, добрейший человек может 
стать крайне агрессивным по отношению к Богу, а также и к 
верующим в Иисуса Христа. Благость же Бога отделена от зла. 13 В 
искушении никто не говори: Бог меня искушает; потому что Бог не 
искушается злом и Сам не искушает никого, 14 но каждый 



искушается, увлекаясь и обольщаясь собственною похотью; 15 
похоть же, зачав, рождает грех, а сделанный грех рождает 
смерть. 16 Не обманывайтесь, братия мои возлюбленные. 17 
Всякое даяние доброе и всякий дар совершенный нисходит 
свыше, от Отца светов, у Которого нет изменения и ни тени 
перемены. 18 Восхотев, родил Он нас словом истины, чтобы нам 
быть некоторым начатком Его созданий. (Иак.1:13-18) А как мы 
начаток Его созданий, то и наша благость освобождается от всяких 
примесей зла и становится искренней и бескорыстной. Действует 
же она на основании любви. И это не временные проявления 
доброты, а постоянное состояние. 

Милосердие это желание оказать кому-либо милость от 
всего сердца. А что такое милость? Это незаслуженное даяние 
тому, кто не может воздать. Иудей ничем не мог воздать доброму 
Самарянину, оказавшему ему милость. Так и мы ничем не можем 
воздать Иисусу, даровавшему нам милость и спасение. Но разве 
мы сами в себе не чувствуем, что Он сделал это от всего Своего 
любящего сердца? Так должны поступать и мы.  30 Всякому, 
просящему у тебя, давай, и от взявшего твое не требуй назад. 31 
И как хотите, чтобы с вами поступали люди, так и вы поступайте с 
ними. 32 И если любите любящих вас, какая вам за то 
благодарность? ибо и грешники любящих их любят. 33 И если 
делаете добро тем, которые вам делают добро, какая вам за то 
благодарность? ибо и грешники то же делают. 34 И если взаймы 
даете тем, от которых надеетесь получить обратно, какая вам за 
то благодарность? ибо и грешники дают взаймы грешникам, 
чтобы получить обратно столько же. 35 Но вы любите врагов 
ваших, и благотворите, и взаймы давайте, не ожидая ничего; и 
будет вам награда великая, и будете сынами Всевышнего; ибо Он 
благ и к неблагодарным и злым. 36 Итак, будьте милосерды, как 
и Отец ваш милосерд. (Лук.6:30-36)  

1 Смотрите, не творите милостыни вашей пред людьми с 
тем, чтобы они видели вас: иначе не будет вам награды от Отца 
вашего Небесного. 2 Итак, когда творишь милостыню, не труби 
перед собою, как делают лицемеры в синагогах и на улицах, 
чтобы прославляли их люди. Истинно говорю вам: они уже 
получают награду свою. 3 У тебя же, когда творишь милостыню, 



пусть левая рука твоя не знает, что делает правая, 4 чтобы 
милостыня твоя была втайне; и Отец твой, видящий тайное, 
воздаст тебе явно. (Матф.6:1-4) 

Вера присуща всем людям. Вопрос только в том, во что или в 
кого они верят, или кому и чему они верят. Но вера в Бога - это 
единственное, через что мы имеем доступ к Богу. Никаким другим 
способом мы не можем познать Бога и вступить с Ним в 
правильные отношения. 1 Вера же есть осуществление 
ожидаемого и уверенность в невидимом. 2 В ней 
свидетельствованы древние. 3 Верою познаем, что веки устроены 
словом Божиим, так что из невидимого произошло видимое. 4 
Верою Авель принес Богу жертву лучшую, нежели Каин; ею 
получил свидетельство, что он праведен, как засвидетельствовал 
Бог о дарах его; ею он и по смерти говорит еще. 5 Верою Енох 
переселен был так, что не видел смерти; и не стало его, потому 
что Бог переселил его. Ибо прежде переселения своего получил 
он свидетельство, что угодил Богу. 6 А без веры угодить Богу 
невозможно; ибо надобно, чтобы приходящий к Богу веровал, 
что Он есть, и ищущим Его воздает. (Евр. 11:1-6) Но, как мы 
приняли Иисуса Христа верой, так и дальнейшее наше хождение 
должно строиться на вере.  

6 Посему, как вы приняли Христа Иисуса Господа, [так] и 
ходите в Нем, 7 будучи укоренены и утверждены в Нем и 
укреплены в вере, как вы научены, преуспевая в ней с 
благодарением. (Кол.2:6,7) Теперь у нас должны быть и дела веры. 
Мы читаем Библию с верой, молимся с верой, ожидая ответа на 
молитву, совершаем служение с верой, делаем добрые дела по 
вере, угождаем Богу верой. Вот какая вера является частью плода 
духа. Это не временный порыв, но постоянное состояние нашего 
духа. 

Кротость это не просто прекращение сопротивления или 
буйства. Это не подавленность и бессилие. Это полное и 
добровольное согласие со всеми намерениями и действиями Бога. 
Иисус явил нам пример истинной кротости. 7 Жертвы и 
приношения Ты не восхотел; Ты открыл мне уши; всесожжения и 
жертвы за грех Ты не потребовал. 8 Тогда я сказал: вот, иду; в 



свитке книжном написано о мне: 9 я желаю исполнить волю 
Твою, Боже мой, и закон Твой у меня в сердце. (Пс.39:7-9)  

7 Он истязуем был, но страдал добровольно и не открывал 
уст Своих; как овца, веден был Он на заклание, и как агнец пред 
стригущим его безгласен, так Он не отверзал уст Своих. 8 От уз и 
суда Он был взят; но род Его кто изъяснит? ибо Он отторгнут от 
земли живых; за преступления народа Моего претерпел казнь. 
(Ис.53:7,8) 

40 Придя же на место, сказал им: молитесь, чтобы не впасть 
в искушение. 41 И Сам отошел от них на вержение камня, и, 
преклонив колени, молился, 42 говоря: Отче! о, если бы Ты 
благоволил пронести чашу сию мимо Меня! впрочем не Моя 
воля, но Твоя да будет. 43 Явился же Ему Ангел с небес и 
укреплял Его. 44 И, находясь в борении, прилежнее молился, и 
был пот Его, как капли крови, падающие на землю. (Лук.22:40-44) 

Если мы хоть в чём-нибудь противимся Богу, то мы не 
кроткие. Но тогда мы не сможем наследовать обетования: 5 
Блаженны кроткие, ибо они наследуют землю. (Матф.5:5) Вот 
почему присутствие кротости так важно в нашем духе.  

Воздержание присуще многим людям. Апостол Павел 
наблюдал это в своё время, но указывал на разницу в мотивах 
воздержания. 24 Не знаете ли, что бегущие на ристалище бегут 
все, но один получает награду? Так бегите, чтобы получить. 25 Все 
подвижники воздерживаются от всего: те для получения венца 
тленного, а мы - нетленного. 26 И потому я бегу не так, как на 
неверное, бьюсь не так, чтобы только бить воздух; 27 но усмиряю 
и порабощаю тело мое, дабы, проповедуя другим, самому не 
остаться недостойным. (1Кор.9:24-27) В те времена тоже были 
разные спортивные соревнования, в том числе и бег на 
определённую дистанцию. И тогда спортсмены тщательно 
готовились к соревнованиям, воздерживаясь от излишества в 
пище, от употребления спиртных напитков. И мы должны 
воздерживаться от того же, но для получения венца нетленного.  34 
Смотрите же за собою, чтобы сердца ваши не отягчались 
объедением и пьянством и заботами житейскими, и чтобы день 
тот не постиг вас внезапно, 35 ибо он, как сеть, найдет на всех 
живущих по всему лицу земному; 36 итак бодрствуйте на всякое 



время и молитесь, да сподобитесь избежать всех сих будущих 
[бедствий] и предстать пред Сына Человеческого. (Лук. 21:34-36)  

А что значит усмирять и порабощать тело? Как это 
согласуется с таким местом Писания того же автора? 20 Итак, если 
вы со Христом умерли для стихий мира, то для чего вы, как 
живущие в мире, держитесь постановлений: 21 "не прикасайся", 
"не вкушай", "не дотрагивайся" - 22 что все истлевает от 
употребления, - по заповедям и учению человеческому? 23 Это 
имеет только вид мудрости в самовольном служении, 
смиренномудрии и изнурении тела, в некотором небрежении о 
насыщении плоти. (Кол.2:20-23)  

Нам не нужно исполнять постановления закона Моисеева 
буквально и в этом проявлять воздержание. Но в нём содержатся и 
духовные образы и нам нужно понимать, на что они указывают. 
Мы свободны кушать разнообразную пищу, не различая, что чисто, 
а что нечисто, но что мы "вкушаем" в интернете? Здесь нам очень 
даже нужен дар различения духов. Сейчас мы носим одежду не 
только из двух, но может быть даже и из семи разных видов тканей 
и Бог нас за это не осуждает. Но если одежда выглядит вызывающе 
и служит соблазном, то надень уже и мельничный жернов на шею. 

Отношения между верующими регулируются на основании 
заповедей Нового завета, данных в Евангелиях и Посланиях. Там же 
описывается домостроительство в Церкви, отношение к 
согрешающим и еретикам, устроение семьи и воспитание детей и 
другие истины. Это всё законы Царствия Божия. 

Но основным принципом Царства Божьего является 
непротивление злу. Вы, конечно же, знаете места Писания, в 
которых об этом говорится, но давайте честно признаемся, что они 
нам нелегко даются, а некоторые ими и вообще пренебрегают. Бог 
же не пренебрегает этим принципом, который Он Сам же и 
установил. Поэтому нам нужно разобраться, почему так должно 
быть. 

 
 
 
 

 


